

令和6年6月7日

貝塚市議会議長 食野 雅由 殿

第16回2024年度日本自治創造学会研究大会参加報告

公明党議員団

前園 隆博

第1日目

日時 5月30日(木) 13時～18時10分

場所 明治大学アカデミーコモン棟

1. 国と地方の基本的課題

講演 地方自治体の目指す道

講師 吉川 洋 (東京大学名誉教授・財務省財務総合政策研究所名誉所長)

内容

*少子高齢化 若い世代が結婚・子育ての将来展望を描けない現状を打開する。

東大和市の例

子育てしやすいまちづくり 平均出生率1.5を超えた。東京都23区&市中1位。

観光 豊かな自然とぐるめが決め手。

講演 個性ある自治体づくり

講師 牛山 久仁彦 (明治大学政治経済学部教授)

内容 人口減少・少子高齢化と激甚災害の時代の地域社会を考える

*地域の実情に見合った議会の実現と個性ある自治体づくり

茨城県境町 自動運転バスの導入

長野県上伊那郡宮田村 子育て世代の移住者増加など

2. 新たな地方議会をつくる

講演 「政策議会」の理論と実践

講師 土山 希美枝 (法政大学法学部教授)

内容 政策議会の実践

常任委員会の意思形成過程に資する市民の対話「課題共有型円卓会議」長野県飯田市

実効性ある総合計画(行政の事業執行の体系)を媒体とする制御 会津若松市議会、栗山町議会

講演 新たな地方議会の創造“議会からの発信”

「住民自治に根幹」としての議会の作動

講師 江藤 俊昭 (大正大学地域創生学部教授)

内容 議会(議員)の多様性、フォーラムとしての議会の多様性

住民によるゼミナール (宮城県大和町議会)

模擬公聴会 (長崎県小値賀町議会、大津市議会)

市民まちづくり集会（新城市、焼津市）
なり手不足の対策、女性議員を増やすための対策 など

3. 発想を変えた自治体づくり

講演 賢く収縮するまちづくり

講師 青野 高陽（岡山県美咲町長）

内容 ダウンサイジングと小規模多機能自治

1. 意識改革と地域運営組織の形成
2. 地域経営と改善、進化
3. 社会経済状況の変化への対応と組織再編

地域づくりの設計図「地域みらい計画書」を作成した倭文西地域を令和4年6月に美咲町の小規模多機能自治組織の第1号に認定しました。倭文西まちづくり協議会が地域づくり表彰で、国土計画協会会長賞を受賞しました。

地域の生活課題の解決に向けて、高齢者や若者ら、多様な地域住民が積極的に参加した取り組みが大きく評価されました。

第2日目

日時 5月31日（金）10時～15時

1. 義務教育の最重要課題

講演 今、求められる子どもの自殺予防

講師 新井 肇（関西外国語大学外国語学部教授・文科省いじめ防止対策協議会座長）

1) 児童生徒の自殺の現状と背景

困ったときに気軽に相談できる体制・雰囲気をつくる。自他の心身を大切にできる安全・安心な環境をつくる など。

2) 自殺予防の方向性と具体的展開

①自殺予防の3段階 未然防止・予防教育、危機介入、事後対応

②自殺予防教育の進め方 安全・安心な学校環境づくり、レジリエンスを身につける授業 など

③自殺の危険が高まった児童生徒への気づきと関わり 教員自身の自己理解の重要性 など

④「チーム学校」で進める自殺予防 自殺の危険の高い児童生徒を支えるための学校内外の連携に基づく体制整備

⑤自殺が起きてしまったときの心のケア

まとめ；「させる生徒指導」から「支える生徒指導」への転換、アセスメントに基づくチーム支援の実現、子ども支援の視点に立った生徒指導の展開

2. デジタルで地方を考える

講演 デジタル導入の価値を考える

講師 河野 太郎 (デジタル大臣・衆議院議員)

I phone で健康保険証とマイナンバーカードの連携ができるようになった。

書かない窓口から行かない窓口の実現へ

また、デジタル化について国の支援を説明



3. 自治体を守る

講演 地方自治体と防災 DX - 令和 6 年能登半島地震を踏まえ

講師 臼田 裕次郎 (国立研究開発法人防災科学技術研究所 総合防災情報センター長)

* 防災 DX に関する国の動向

デジタル政策に見る防災、防災政策に見るデジタル

* 令和 6 年能登半島地震に見る防災 DX の必要性和可能性

現地における実践を通じて

* 防災 DX の展望

公助・民間・学術が目指す防災 DX の方向性

講演 住民目線のまちづくり “都市の正義が地方を壊す”

講師 山下 祐介 (東京都立大学人文科学研究科教授)

1. 地方消滅から地方創生へ

2. 過剰都市化がもたらす少子化と病理

3. 国家不均衡の正体～循環を取り戻す

4. 日本再生への手がかり

【感想】

講師の皆様の素晴らしい講演、また多くの自治体の議員や関係者が集い、それぞれの課題を共有することができ、大変勉強になりました。

今後、本市においてもしっかり現状を改善できるようにしていきたいと思います。

